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开放发展潜力巨大开放发展潜力巨大——

张家口持续推进奥运经济张家口持续推进奥运经济
本报记者本报记者 陈发明陈发明 曾诗阳曾诗阳

22 月月 33 日下午日下午，，北京冬奥会火炬在张北京冬奥会火炬在张

家口市大境门景区传递家口市大境门景区传递。。作为张库古商作为张库古商

道的起点道的起点，，这里是张家口的地标性古建这里是张家口的地标性古建

筑筑。。当天当天 1717 时时，，大境门外的来远桥上大境门外的来远桥上，，传传

来一阵驼铃来一阵驼铃，，一峰骆驼从曾经茶马互市的一峰骆驼从曾经茶马互市的

古道上缓步走来古道上缓步走来。。

火炬手在这峰骆驼前点燃火炬火炬手在这峰骆驼前点燃火炬，，缓缓缓缓

跑过桥面跑过桥面，，在象征开放包容在象征开放包容、、联通世界的联通世界的

大境门前大境门前，，穿越穿越““大好河山大好河山””题刻题刻、、明德口明德口

街等标志性景观街等标志性景观，，完成大境门点位的传完成大境门点位的传

递递，，也向世界表达中国的诚挚邀请也向世界表达中国的诚挚邀请。。

冬奥会冬奥会，，让塞北古城张家口再次站到让塞北古城张家口再次站到

世界舞台上世界舞台上。。

古城重现开放活力古城重现开放活力

““ 历 史 上历 史 上 ，，大 境 门 是 联 通 张 库 古 商大 境 门 是 联 通 张 库 古 商

道的起点道的起点，，是长城沿线民族友好交融的是长城沿线民族友好交融的

见 证见 证 ；；在 今 天在 今 天 ，，北 京 冬 奥 会 是 中 国 与 世北 京 冬 奥 会 是 中 国 与 世

界 交 流 的 一 扇 窗界 交 流 的 一 扇 窗 。”。”大 境 门 点 位 的 第 一大 境 门 点 位 的 第 一

棒 火 炬 手 钱 江 感 慨 地 说棒 火 炬 手 钱 江 感 慨 地 说 ，“，“作 为 千 百 年作 为 千 百 年

长城文化积淀中独具特色的文化遗产长城文化积淀中独具特色的文化遗产，，

大 境 门 火 炬 传 递 活 动 充 分 展 现 了 冬 奥大 境 门 火 炬 传 递 活 动 充 分 展 现 了 冬 奥

城 市 开 放 包 容 的 文 化 底 蕴 与 奥 林 匹 克城 市 开 放 包 容 的 文 化 底 蕴 与 奥 林 匹 克

精神的融合交汇精神的融合交汇。”。”

张库大道始于明代张库大道始于明代，，盛于清代盛于清代，，是从是从

塞外重镇张家口出发塞外重镇张家口出发，，通往蒙古草原腹地通往蒙古草原腹地

城市乌兰巴托城市乌兰巴托（（当时叫库伦当时叫库伦），），并延伸到俄并延伸到俄

罗斯恰克图的贸易运销线罗斯恰克图的贸易运销线，，素有素有““北方丝北方丝

绸之路绸之路””之称之称，，是一条兴盛了数百年的国是一条兴盛了数百年的国

际古商道际古商道。。几百年间几百年间，，在张库古商道上在张库古商道上，，

每年都有数以万计的骆驼和老倌车行走每年都有数以万计的骆驼和老倌车行走，，

张 家 口 也 成 为 我 国 北 方 重 要 的 贸 易 集张 家 口 也 成 为 我 国 北 方 重 要 的 贸 易 集

散地散地。。

20152015 年年，，冬奥会申办成功冬奥会申办成功，，让这座一让这座一

度沉寂的塞北山城吸引了世界的目光度沉寂的塞北山城吸引了世界的目光。。

在践行开放办奥理念在践行开放办奥理念、、加强中外体育交流加强中外体育交流

的同时的同时，，张家口也借助张家口也借助““冬奥之城冬奥之城””的金字的金字

招牌招牌，，广泛开展对外交流合作广泛开展对外交流合作。。

近年来近年来，，张家口市与冰雪运动张家口市与冰雪运动、、冰雪冰雪

产业较为发达的国家交往日益密切产业较为发达的国家交往日益密切，，先后先后

与意大利博尔扎诺自治省与意大利博尔扎诺自治省、、瑞典舍夫德瑞典舍夫德

市市、、芬兰拉赫蒂市芬兰拉赫蒂市、、法国尚贝里市法国尚贝里市、、斯洛文斯洛文

尼亚克拉尼市结为友好城市尼亚克拉尼市结为友好城市，，在冬季旅在冬季旅

游游、、冰 雪 产 业冰 雪 产 业、、文 化 教 育 等 领 域 开 展 合文 化 教 育 等 领 域 开 展 合

作作。。20202020 年年，，张家口市外贸出口增速位张家口市外贸出口增速位

居河北省首位居河北省首位；；20212021 年年，，全市外贸进出口全市外贸进出口

额达额达 5151..4545 亿元亿元，，同比增长同比增长 3131..4949%%。。

聚焦冰雪装备产业聚焦冰雪装备产业

历史上的张库古商道历史上的张库古商道，，华北地区的各华北地区的各

个商帮从内地采购绸缎个商帮从内地采购绸缎、、布匹布匹、、砖茶砖茶、、瓷瓷

器器、、铁器等日用品铁器等日用品，，与牧民交换马与牧民交换马、、牛牛、、羊羊、、

皮张皮张、、绒毛绒毛、、药材等药材等，，再与外国人交换回毛再与外国人交换回毛

毯毯、、天鹅绒天鹅绒、、银器等银器等。。在今天的开放格局在今天的开放格局

中中，，一家家全球知名的冰雪装备制造企业一家家全球知名的冰雪装备制造企业

乘着冬奥乘着冬奥““东风东风””落户张家口落户张家口，，一件件冰雪一件件冰雪

器具装备从这里走向世界器具装备从这里走向世界。。

““这款冰球杆由企业自主研发的碳纤这款冰球杆由企业自主研发的碳纤

维材料制成维材料制成，，只有只有 368368 克克，，为国外知名冰为国外知名冰

球装备企业供货球装备企业供货。”。”在张家口高新区冰雪在张家口高新区冰雪

运动装备产业园运动装备产业园，，张家口高新区党工委副张家口高新区党工委副

书记白建海说书记白建海说，，去年这家企业完成去年这家企业完成 33 亿元亿元

销售额销售额，，其中其中 9595%%以上的产品出口以上的产品出口，，目前目前

该企业正在打造自己的品牌该企业正在打造自己的品牌。。

冬奥效应不仅带火了冰雪旅游冬奥效应不仅带火了冰雪旅游，，更让更让

张 家 口 成 为 冰 雪 装 备 制 造 的 产 业 聚 集张 家 口 成 为 冰 雪 装 备 制 造 的 产 业 聚 集

区区。。近年来近年来，，一批世界知名的冰雪装备企一批世界知名的冰雪装备企

业先后在张家口落地投产业先后在张家口落地投产。。目前目前，，张家口张家口

规划建设了高新区冰雪运动装备产业园规划建设了高新区冰雪运动装备产业园

和宣化冰雪产业园和宣化冰雪产业园，，全市累计引进冰雪产全市累计引进冰雪产

业项目业项目 109109 项项，，已投产运营已投产运营 5151 项项。。

““北京冬奥会的造雪设备和北京冬奥会的造雪设备和‘‘冰立方冰立方’’

里使用的磨冰机里使用的磨冰机，，都是我们园区内企业生都是我们园区内企业生

产的产的。”。”白建海说白建海说，，园区引进滑雪头盔园区引进滑雪头盔、、滑滑

雪眼镜雪眼镜、、滑雪服等轻装备类和造雪机滑雪服等轻装备类和造雪机、、压压

雪车雪车、、索道索道、、魔毯输送机等重装备类魔毯输送机等重装备类，，以及以及

体育运动器材体育运动器材、、康复训练装备康复训练装备、、运动休闲运动休闲

服饰等相关产业服饰等相关产业，，同时还有服务业和研发同时还有服务业和研发

机构机构。。

谋划后奥运经济谋划后奥运经济

不让奥运场馆闲下来不让奥运场馆闲下来，，不让奥运热度不让奥运热度

凉下来凉下来。。据了解据了解，，张家口市已将张家口市已将 20222022 年年

确定为奥运经济推进年确定为奥运经济推进年，，计划实施一批具计划实施一批具

有标志性有标志性、、引领性和影响力的会展论坛活引领性和影响力的会展论坛活

动动，，努力把崇礼打造成国际冰雪旅游目的努力把崇礼打造成国际冰雪旅游目的

地和高端会议会展中心地和高端会议会展中心。。

张家口兴垣投资发张家口兴垣投资发

展集团有限公司是张家展集团有限公司是张家

口赛区口赛区““三场一村三场一村””及相及相

关配套基础设施项目的关配套基础设施项目的

业主单位业主单位。“。“我们已经通我们已经通

过 招 标 引 进 中 青 旅过 招 标 引 进 中 青 旅 ，，成成

立了合资公司立了合资公司，，目前正在目前正在

制定场馆后续利用运营的制定场馆后续利用运营的

具体方案具体方案，，并同步推进招并同步推进招

商工作商工作。”。”兴垣集团总经理兴垣集团总经理

李盛说李盛说，，古杨树场馆群将围绕古杨树场馆群将围绕

京 张 体 育 文 化 旅 游 带 龙 头 基京 张 体 育 文 化 旅 游 带 龙 头 基

地地、“、“一带一路一带一路””体育科技文化商体育科技文化商

务交流重要基地和推进健康中国建务交流重要基地和推进健康中国建

设示范基地的设示范基地的““三大基地三大基地””目标目标，，开展持开展持

续建设运营续建设运营。。

目前目前，，张家口赛区张家口赛区““三场一村三场一村””已经与已经与

相关企业签订了合作协议相关企业签订了合作协议，，全年谋划举办全年谋划举办

3030 多场赛事和展演活动多场赛事和展演活动；；太子城冰雪小太子城冰雪小

镇也与相关机构签订了会议会展合作协镇也与相关机构签订了会议会展合作协

议议；；年内将举办年内将举办““冰雪之弧冰雪之弧””崇礼峰会等高崇礼峰会等高

端论坛端论坛，，主要通过大力发展赛事经济主要通过大力发展赛事经济、、会会

展经济展经济、、论坛经济等论坛经济等，，努力把奥运效应转努力把奥运效应转

化为经济效应化为经济效应。。

““张家口开放发展潜力巨大张家口开放发展潜力巨大。。京张高京张高

铁的建成通车铁的建成通车，，不仅把张家口拉入环京不仅把张家口拉入环京

‘‘一小时生活圈一小时生活圈’’内内，，还成为京冀晋蒙还成为京冀晋蒙 44 省省

份的枢纽份的枢纽。”。”兴垣维景国际大酒店总经理兴垣维景国际大酒店总经理

孙存仁满怀信心地说孙存仁满怀信心地说，，冬奥效应的持续释冬奥效应的持续释

放放，，将吸引越来越多的国际旅游将吸引越来越多的国际旅游、、商务客商务客

源来到张家口源来到张家口。。

艺术家舒勇推出系列绘画新作《一起向未来》——

记录感人瞬间 弘扬奥运精神

“用张北的风点亮北京的灯”。最

近，这句颇具诗意的口号在网上迅速走

红，折射出北京冬奥会举办使得北京市

与河北张家口市的联系越来越紧密，助

推京津冀协同发展跑出加速度。

北京冬奥会筹办 6 年多来，也是北

京、张家口两座城市快速发展的时期，冬

奥会对主办城市和区域协同发展起到了

强有力的牵引作用。在绿色、共享、开

放、廉洁办奥理念的引领下，京津冀在交

通、产业、生态等多领域深入合作，共享

冬奥机遇，成为冬奥促进城市高质量发

展的典范。

“共享办奥”促进了交通互联互通。

“轨道上的京津冀”是北京冬奥会推动区

域协同发展的生动缩影。这几年，京张

高铁、京礼高速等相继建成通车，让张家

口正式进入京津冀“一小时生活圈”，不

仅为冬奥会提供了高水平交通保障，更

推动完善了京津冀路网体系。冬奥会期

间，坐着高铁去滑雪、看比赛已成为越来

越多北京市民的选择。

“共享办奥”促进了产业互补互促。

借势冬奥“东风”，张家口、延庆等赛区把

冰雪经济作为产业转型升级的突破口，

推动冰雪产业全链条发展，努力打造冰

雪装备产业集群、冰雪装备研发与制造

基地。首钢打造“城市复兴新地标”，延

庆建设“最美冬奥城”，张家口打造“亚洲

冰雪旅游度假目的地”，京张体育文化旅

游带正加速崛起。

“共享办奥”也让冬奥红利惠及更多普通人。借助冬奥会带来

的发展机遇，京张两地公共服务设施加快建设，公共服务水平全面

提升，冰雪及相关产业发展为两地带来了更多就业岗位，增加了更

多发展机会。在北京，延庆开展了 10 万人次的培训，带动 7000 多

人实现在家门口高质量就业，真正吃上了“冰雪饭”；在张家口，崇

礼每 5 人中就有 1 人从事与冰雪相关的工作，超过 3 万人直接或间

接进入冰雪产业和旅游行业。

“创造奥运和地区可持续发展新典范”是北京冬奥会的重要目

标之一。从申办、筹办到举办的过程中，北京冬奥会探索出一条奥

林匹克运动与城市互动发展、共赢发展之道，不仅将创造丰厚的冬

奥遗产，也将为京津冀协同发展写下新的注脚。

写下协同发展新注脚

祝

伟

22 月月 1212 日日，，河北省张家口市迎来瑞雪河北省张家口市迎来瑞雪，，经开区老鸦庄经开区老鸦庄

镇流平寺村的冰雪乐园镇流平寺村的冰雪乐园热闹非凡热闹非凡。。

张力涛张力涛摄摄（（中经视觉中经视觉））
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本报北京 2 月 18 日讯（记者朱双健）
今天是中国美术家协会理事、湖南省政

协委员、著名艺术家舒勇以“每日一画”

致敬战疫英雄的第 755 天，也是他推出新

系列绘画作品《一起向未来》的第 15 天。

这一系列作品聚焦抗疫精神和奥运精

神，把冰墩墩和雪容融、五环等奥运形象

与中国传统文化中最具代表性的建筑

物、景观等结合起来，用传统技法表达现

实关切，以中国式的笔墨和神韵传递出

中华民族面对困难时乐观向上、奋发进

取的浪漫主义情怀。

自 2020 年 1 月 26 日 起 ， 舒 勇 坚 持

每 天 创 作 一 幅 绘 画 作 品 致 敬 战 疫 英

雄。这份独特的“战疫日记”也体现

出他作为艺术家的责任和担当。当我

国克服新冠肺炎疫情影响，如期顺利

举 办 北 京 冬 奥 会 ， 舒 勇 感 到 非 常 振

奋，特别是精彩的开幕式，激发出他

全新的创作灵感。

“从雨水到立春的二十四节气倒计

时，将‘黄河之水天上来’的豪迈诗句创

造性地呈现出来，充分体现了中国的文

化自信。”舒勇说，北京冬奥会之所以点

燃全球观众的热情，最重要的原因是它

在一个特殊时期反映了全人类的共同追

求，在疫情肆虐的艰难时刻为世界带来

力与美的享受。尤其是简约而精彩的开

幕式，凸显了生命本身的价值与意义，让

观者感受到人类自身的强大力量，为战

胜疫情注入信心和希望。当他看到焰火

在空中绽放出绚烂的奥运五环时，心中

涌起强烈的创作冲动，《一起向未来》系

列创作就此诞生。

“冬奥会的冰雪体育竞技从来就不

只是一种运动形式，更是一种跨越地

域、种族和语言的对话。”舒勇希望通

过自己的画笔记录北京冬奥会，他注意

到在这个大舞台上，不仅有冰雪运动的

竞技与交流，更有包括奥林匹克文化在

内的世界多元文化与中华优秀传统文化

的展示与互鉴。他认为，北京冬奥会是

传播中国文化的超级平台，实现了奥林

匹克文化和中国文化的新融合。作为文

艺工作者，此时此刻为讲述中国冬奥故

事尽一份力是义不容辞的事。他在自述

画作时说，希望通过创作 《一起向未

来》 系列作品，“让冰墩墩和雪容融带

你读懂中国”。

舒勇曾说，疫情不止、画笔不停。如

今，他已坚持了两年多。因为“每日一

画”，越来越多的人认识了他、向他表达

敬意。他自己也在这个过程中更加深刻

地体会到当代中国文艺工作者的历史使

命。艰苦的创作早已成为他的日常，如

今他更大的心愿是，“期待更多人加入到

我的创作中，共同携手、用画笔记录那些

令人感动的瞬间，直到疫情散去、春暖花

开。为你我加油，为中国加油，为世界加

油，我们一起向未来！”

舒勇创作的舒勇创作的《《一起一起

向未来向未来》》系列作品系列作品，，记录记录

了北京冬奥会开幕式上了北京冬奥会开幕式上

国 旗 手 手 相 传 的 感 人国 旗 手 手 相 传 的 感 人

瞬间瞬间。。

左图 北京冬奥会洋溢着浓浓的中国味，舒勇创作的《一起向未

来》系列作品，借助冰墩墩、雪容融讲好北京冬奥会故事，传递中国传

统文化。

上图 在北京冬奥会开幕当天，舒勇开始创作《一起向未来》系

列作品，为奥运健儿加油。


